
Compte rendu Comité Environnemental du Tonnerrois 01/07/2024 

 

Présents : 
 
Sylviane TOULON 
Rémy DREUX 
Mathilde PEDROT 
Benoit CHAISY 
Dorothée LEYMARIE 
Alain GUILLON 
Daniel LARIBE 
Laurent LETRILLARD 
Philippe GERTNER 
Jean Loup GAGNEPAIN 
Jocelyne PION 
Yves GARNIER 
Mme BERTO 
André MAILLARD 
 

Absents excusés : 
 
Alain LAPORTE 
Jean François FICHOT 
André THOMAS 
Dominique GRAVE LAGAE 
Yves MOREY 
 

 

Je vous informe de la démission de Chris�ane QUANTIN 

 Groupe EAUX et FORÊTS 

(JF FICHOT, JL GAGNEPAIN, A LAPORTE, B CHAISY, D LEMARIE, A GUILLON) 

Alain Guillon nous parle des MOOC (Massive Open Online Course) en ligne auquel il a pu 
participer, il est le seul du groupe forêt à avoir travaillé sur ce type de support mais n’a pas 
terminé le cycle qui permet d’obtenir un diplôme en fin de cursus. Ce mode de travail 
demande une grande disponibilité puisque cette formation contient des exercices, des 
questionnaires.  

Je vous mets le lien pour consultation si vous le souhaitez 

Se connecter ou s'inscrire | ForestMoocForChange 

  Alain nous informe également qu’il est en contact avec l’IGN qui procède actuellement à un 
inventaire forestier sur notre territoire. 

IGN : produire et diffuser les données géographiques et fores�ères en France - Portail IGN - 
IGN 

Je vous invite également à consulter le site de Bourgogne Franche Comté sur la gestion de la 
forêt. 

CNPF Bourgogne Franche Comté, la ges�on durable des forêt privées 

• Une ques�on est posée et reste sans réponse pour le moment, est-ce que les travaux 
d’affouages sont vérifiés par l’ONF ou l’ONF est -elle consultée avant l’atribu�on ? 

https://mooc.forestmoocforchange.eu/login?next=/dashboard
https://www.ign.fr/
https://www.ign.fr/
https://bourgognefranchecomte.cnpf.fr/


  
 Groupe ALIMENTATION, AGRICULTURE, PRODUCTION MARAICHERE 

(André THOMAS, A Laporte, E MONNOYER, JL GAGNEPAIN) 

Nous avons pu échanger avec Mathilde Pedrot et Laurent Létrillard qui ont par�cipés à un 
repas partagé avec les can�nes de Tonnerre. 

 Leurs constats : beaucoup de gaspillage, ne savent pas où vont les déchets alimentaires. Un 
réel tri est mis en place par le personnel avec la par�cipa�on des enfants. 

Constat est fait également qu’il y a beaucoup de plats en sauce qui ne conviennent pas 
forcément aux enfants, à voir si possible une cuisine plus simple qui permetraient aux 
enfants d’apprécier les aliments simplement et de découvrir les saveurs. 

Il semble que l’école de Sauvigny le bois ai mis en place une can�ne avec des produits BIO et 
Locaux. 

Les proposi�ons de menus végé et sans porc sont respectés 

 
• Ci-joint ar�cle copier sur le site de la ville de Sauvigny le bois 

A part le poisson, il n’y a que des produits frais 

Devant ses fourneaux, Lise Balland, la cuisinière, termine son menu : "tapas de jambon blanc, 
sauté de poulet au citron et purée de patates douces". Ici, tout est fait maison et il y a 65% de 
produits bio dans les assiettes. "A part le poisson, nous n’avons que des produits frais. Et en 
majorité des produits locaux", explique la cuisinière. A Sauvigny-le-Bois, sur les 85 enfants de 
l’école, ils sont 55 à fréquenter la cantine. Et au moment du service, Lise Balland prend le 
temps de leur parler de ce qu’ils mangent. 

Un potager et un verger à côté de la cantine 

Une pédagogie du goût qui repose aussi en grande partie sur le potager de l'école. Un jardin 
et un verger, situés juste à côté de l’école, qui fournissent 15% des fruits et légumes de la 
cantine. Odette Châtelain, adjointe au maire en charge des affaires scolaires, précise : "cela 
représente une économie de 800 euros par an, pour la mairie". Dans ce jardin, cultivé par les 
deux employés communaux, il y a de tout : des pommes de terre, des poireaux, des tomates, 
des carottes… "Nous avons aussi un verger avec des arbres fruitiers", ajoute l’élue. "La 
cuisinière fait des compotes pour toute la l’année !" 

Les enfants font le lien entre la terre et l’assiette 

Les enfants aussi, passent du temps dans le potager. Dans le cadre des activités périscolaires, 
ils cueillent ou sèment. Et le résultat, Lise Ballant le constate tous les jours : ils font le lien 
entre la terre et l’assiette. 

" Ils se font un plaisir d’aller récolter les tomates, les mûres… Et ils sont tout heureux de voir 
comment les produits poussent et de retrouver les tomates qu’ils ont cueillies dans leur 



assiette le lendemain !", ajoute la cuisinière, avec un petit sourire de satisfaction. Elle donne 
volontiers des exemples. Comme ce petit, qui ne mangeait aucun légume, et qu’il a fallu « 
amadouer » progressivement. "Au début, c’était juste un petit cube de tomate. Mais hier, il 
m’a fait plaisir et il a mangé les lentilles et les haricots blancs !" 

Encore meilleur qu’à la maison 

Et ce n'est pas Alex, 9 ans, qui dira le contraire : "Ici, tout est bon" glisse le petit dans un 
sourire gourmand. "En plus les dames de la cantine sont gentilles. Et puis les légumes sont 
bons". Lucie, 10 ans, hoche la tête. La fillette aime cueillir les fruits et les légumes et en 
manger quelques-uns en passant, "parce que c’est bon". A la cantine, elle adore les frites 
mais aussi les beignets de salsifis ! Pour elle, d'ailleurs, c'est bien simple : "c’est encore 
meilleur qu’à la maison". Les parents apprécieront. Ils n’ont plus qu’à se mettre aux salsifis. 

3,40 euros par repas pour les enfants qui habitent à Sauvigny 

La cantine de Sauvigny-Le-Bois sert 8 000 repas par an. Le coût d'un repas pour les parents 
est de 3,40 Euros. C'est un tout petit plus élevé que la moyenne française qui est de 3 Euros 
(selon une étude de l’Union Nationale des Associations Familiales). 

A voir aussi s’il est possible de travailler avec l’équipe de l’associa�on PIERRES PÖLE et 
COMPGNIE qui réfléchit sur le même thème c’est-à-dire permetre l’accès à un nourriture 
plus saine à travers une épicerie solidaire. 

Les documents et contacts seront transmis à Jean Louis GAGNEPAIN par mon intermédiaire 
en vue d’une rencontre. 

 

 MOBILITE ZONE 30 

(Chris�an ROBERT, Benoit CHAISY, Rémi DREUX, Mathilde PEDROT, Dorothée LEYMARIE, 
Laurent LETRILLARD) 

Il serait u�le de demander à Mathilde PICQ le compte rendu de l’organisme “ la Fabrique du 
lieu“ autre que le visuel.  

 
• Res�tu�on de la réunion « Généra�on vélo » du 25 juin 2024 par Dorothée 

Réunion de cadrage « Généra�on Vélo » avec l’animateur régional de Bourgogne 
Franche-Comté, Monsieur Landry GUILLAUD 

 L’objet de cette réunion était de permettre de comprendre l’enjeu du Savoir Rouler à Vélo 
pour les enfants, en matière de santé, de citoyenneté, d’environnement et de sécurité. 

De prendre connaissance des projets en cours de réflexion en termes d’éducation, 
d’aménagement sur la commune 



Cette action est orientée vers les enfants de 11/12 ans, savoir aborder les ronds-points, 
respecter le code de la route et en autre les sens interdits…apprendre à communiquer avec 
les usagers de la route par le regard. 

Apprendre à réparer son vélo  

« Formation la rue aux enfants » 

Une action de formation de quatre jours est envisageable auprès des policiers, enseignants, 
éducateurs, animateurs. 

Cette formation vélo de deux heures est obligatoire (académie) pour les parents 
accompagnants les enfants lors de sorties scolaires, aboutit à un agrément. 

Pour certaines actions un financement à hauteur de 40% peut être demandé à l’AMIVELO 

Je vous invite à consulter le site de l’union FUB pour complément d’information. 

 
 Proposi�on d’André MAILLARD 

(Référent André MAILLARD, Dorothée LEYMARIE, Yves GARNIER, Jean LOU GAGNEPAIN) 

Metre en œuvre un désherbage par�cipa�f et proposer un embellissement de notre 
ville. 

Je vous mets en pièce jointe le document remit par André lors de la réunion. 

 

 QUESTIONS DIVERSES 
 
 Madame BOURIQUET nous propose de faire paraitre une informa�on sur le 

comité environnemental dans le magazine municipal au mois de novembre. 

Merci de m’indiquer ce que vous voulez faire ressor�r sur cet ar�cle. 

 
 QD non abordées 

Fusion écoles Dolto et Pasteur ? 

Est-il possible de remetre des toiletes vers la fosse Dionne pour la saison es�vale ? 

Panneaux syndicat d’ini�a�ve n’ont pas été changés vers la rue Campenon plusieurs 
touristes sont déroutés. 

Il nous est signalé que les boulistes se garent sur l’allée du pâ�s vers le monument aux 
morts à voir avec Chris�an ROBERT ou la police municipale. 

PROCHAINE réunion le 16 septembre 17h30 salle MARLAND 
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